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●不寻常的学艺路

登上央视春晚后，侯高俊杰备受关注，
很多媒体报道他的成名之路：除了音乐舞蹈
方面出众的才艺，他的学习能力也相当惊
人，两岁识字，4岁能读书看报，5岁已写出
上千篇日记。他的记忆力很好，很早就能背
诵圆周率小数点后的上千位数字。他10岁
读完小学课程，开始接触初中课程。

“他只是一个平常的孩子。”谈及孩子，
侯高俊杰的父亲侯海琳在电话中说，“有的
孩子体育好，有的音乐、舞蹈方面好，就像有
的人工种不一样。”

侯高俊杰4岁时喜欢上了街舞，侯海琳
便让他开始接受专业的街舞练习。在家里，
儿子随意在家具上蹦跳，他也不去阻止。他
说，孩子的思想正在激活中，不能打断，他甚
至叫来邻居的孩子与儿子一起跳。

5岁时，侯高俊杰在市里的一场才艺大
赛中获得金奖。这次获奖，坚定了他让孩子

继续学舞的信心。这一年，他让孩子参加了
《舞动中原》河南省首届电视舞蹈大赛。比
赛时，他得知上海有位著名的街舞教练，就
想请该教练教孩子。该教练说，如果侯高俊
杰能进入大赛前十名，他就免费教。结果，
侯高俊杰进了前五名，该教练爽快应约。

为让孩子能继续学舞，他卖掉家中的房
子，带着年仅 5 岁的儿子去了上海。在上
海，为了给儿子找到合适的练舞地方，他专
门办了一个舞团。

对于孩子学街舞一事，他说孩子喜欢就
让他学了，“兴趣是最好的老师”。

在培育孩子方面，侯海琳说并没有什么
特别的地方，只不过他对孩子的早期教育做
得比较好，这对孩子的智力开发有一定帮
助。他当时看过很多国内外教育孩子的书，
想让孩子的“身体和智力共同发展”。

他说，跟其他家长不一样的是，他一直
坚持到现在，以后还要坚持，“只有坚持下
来，才能检验出对错”。

对于孩子不同寻常的学艺之路，侯海琳
说，因为孩子喜欢，就“想给他（提供）好的环

境和条件，让他能坚持下来”，然后一步步走
到现在。

●“三分天赋七分努力”

在上海学艺的日子里，得到名师指点的
侯高俊杰舞技进步神速。

在学习基础文化知识的同时，他每天3
小时的街舞练习绝不能少，还学习钢琴、吉
他等器乐，提高音乐技能。他每次听到节奏
感强的音乐，就会不由自主地随着音乐节拍
完美地掌控肢体节奏。听到很有感觉的音
乐，他就马上去询问了解音乐的详细背景
等，遇到喜欢的音乐立马下载到随身携带的
PSP机上。

和其他儿童不同的是，喜欢音乐的他却
并不喜欢唱儿歌，而是喜欢《稻香》《大海》之
类的流行歌曲。

酷爱HIP-POP，擅长唱歌、吉他弹唱，擅
长高难度的RAP饶舌音乐，有着超强的乐
感，可以随音乐节拍完美地掌控肢体节奏，

身手敏捷，其中，Breaking（技巧型街舞）他
最拿手，因此被街舞界称为最小的B-BOY，
很快在上海街舞圈崭露头角。

经过勤学苦练，他单手翻能连翻50多
下，头转能转40多圈，空翻、倒立等高难度
的街舞技巧对他来说是小菜一碟。而为练
好这些绝技，他也吃了不少苦头。

“我当时练这些的时候，单手翻、后手翻
这些都是在体操房练的，练头转时脖子扭伤
过，只能往右边偏，往左一动就疼，半个月没
好，那段时间还正好有演出，上台前就一直
把脖子往左边偏来适应，上台后我就一直尽
量让脖子保持是正着的，坚持演完一场，下
台后脖子更严重了。”6月3日深夜，在北京
一处练功室内做完当日功课后，接受采访的
侯高俊杰这样告诉记者。

各方面都很优秀的侯高俊杰前景看好，
不少经纪公司争相和他签约。2008年初，
不到10岁的侯高俊杰正式和上海一家经纪
公司签约，成了周杰伦的同门师弟。这一
年，周杰伦举办2008年世界巡回演唱会，他
作为嘉宾，在南京、天津、北京、厦门等巡演
站点，多次与周杰伦一同演唱《本草纲目》
《稻香》等歌曲。

其间，他还曾跟潘玮柏、陈小春及冯德伦
等人合作表演节目，精彩表演受到广泛肯定。

谈及2009年央视春晚的表演，他告诉
记者：“那次感觉没唱好，有些地方气息不
够，别的都还OK。”

他说，当初学跳舞是因为自己喜欢，“在
公园里看到有哥哥跳街舞，感觉很帅，就跟
我老爸说要学，然后我爸就很支持我。”“这
么多年肯定累，但是喜欢这个啊！所以就坚
持下来了。”对取得的成绩，他说：“我感觉更
多的还是靠努力，三分天赋七分努力吧。”

关于父亲对他成长的影响，他说：“老爸
在我练习的时候很严厉，但平时很温和。他
惩罚我时我曾特别恨他，但是现在不恨他
了，因为知道他是为我好。”

●“将来做最厉害的明星”

成名后的侯高俊杰演出邀约不断，但他
仍在不间断地学习。目前他和父亲暂居北
京，他就读于一家国际学校，同时还是北京
一家国际经纪公司的签约艺人。

如今，侯高俊杰已是 17岁的大小伙儿
了，采访中他告诉记者，成名早对他来说“还
好吧，没啥感觉”。

他曾在市四十二中有过短暂的求学经
历，谈及此，他说，跟儿时的小伙伴们还有联
系，有时很想回来，但就是分不开身。

谈及人生目标和理想，他说：“我现在就
是想好好学好好练，将来做最厉害的明星。”

侯海琳曾在我市煤炭企业工作过，侯高
俊杰两岁时，为全身心陪孩子，他辞去了工
作。他说，当时只是为了陪孩子，并没有想
到会走上现在这条路。

在他看来，孩子离成功还远着呢，“现在
算是一个起步吧”。他认为每个人对成功的
概念是不一样的。他觉得孩子最成功的一
点是学会了做人，“他做人、为人处世方面蛮
不错，性格比较好，从来不说脏话，不对别人
发脾气，也没跟别人红过脸、生过气。”

“一定要给孩子一个宽松的成长环境，
在宽松的环境里成长，（孩子）性格应该都不
错的。”他说。

对于侯高俊杰不寻常的学艺之路，他认
为最好不要复制或模仿，因为每个孩子的兴
趣爱好和情况不同，基础和机遇不一样，“有
些事情的发展变化很大。”

谈及周杰伦对侯高俊杰的影响和帮
助，侯海琳说：“我们和杰伦的感情非常好，
他是我们最尊敬的人。”他表示，孩子以前
的成绩只代表过去，更要努力做好以后的
事情。

采访中，侯高俊杰的经纪人韩冰女士告
诉记者，侯高俊杰除正常的学习、演出活动
外，还在创作新歌，今年年底会推出他的新
歌作品。此处，他还开始拍戏，前段时间他
参演的大型青少年系列历史剧《国学大典》
已经杀青，预计不久将播出，“他会让大家看
到一个除了拥有绝佳舞技之外，演技一流的
新生代实力小鲜肉。”

鹰城童星长大了

侯高俊杰：“将来做最厉害的明星”
2009 年央视春晚，与周

杰伦一起演唱《本草纲目》的小男
孩侯高俊杰，以精湛的表演嗨翻全场。

这个舞技惊人的男孩一夜成名，那年，他刚
满10岁。

5 岁之前，侯高俊杰一直居住、生活在平顶
山市区。如今，侯高俊杰已是 17 岁的大小伙儿
了。他是如何走上万众瞩目的央视春晚大舞台
的？成名前后有着怎样的故事？目前状况如
何？6月3日、4日，记者多方联系，采访了目前
在北京生活、学习的侯高俊杰及他的家人

等。

□本报记者 王春生
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